



EXPLOSIVOS

En el primer gran concierto rockero del año en la Ciudad de México, el trío británico Muse hizo estallar de emoción a 65 mil fans reunidos anoche en el Foro Sol. **GENTE**



RUGE MÁS FUERTE

Ya sin Dani Alves, Pumas dio señales de vida al derrotar en el Estadio Olímpico Universitario a La Fiera del León.

LUNES 23 / ENERO / 2023 CIUDAD DE MÉXICO 46 PÁGINAS, AÑO XXX NÚMERO 10,611 \$ 25.00

REFORMA

C O R A Z Ó N D E M É X I C O

49s EN BUSCA DEL ORO

Con el triunfo de San Francisco 19-12 sobre los Vaqueros de Dallas y el de Cincinnati 27-10 sobre los Bills de Buffalo se definen las Finales de Conferencia de la NFL.



12-19
VAQUEROS 49'S

LLEGA UNA ESTRELLA AL SÚPER BOWL: EL AGUACATE MEXICANO

MARIANA QUINTERO

México tiene previsto exportar 130 mil toneladas para el próximo Super Bowl 57 que se celebrará el domingo 12 de febrero. Entre enero y noviembre del 2022 se exportaron a EU 3 mil 188 mdd de aguacate. Esto fue 8.50 por ciento más que en el mismo periodo del 2021, según datos de Banxico. Ayer, la Asociación de Productores y Empacadores de Aguacate de Jalisco (Apeajal) informó que esa entidad de la República enviará 10 mil tone-

ladas del producto a Estados Unidos, 7.7 por ciento del total exportado para el evento. Por primera vez, la fruta jalisciense estará en tiendas y restaurantes de Estados Unidos para este evento deportivo que los estadounidenses acostumbran a disfrutar degustando un guacamole, pues aunque el aguacate se cultiva en varias entidades de México, hasta el año pasado sólo el cultivado en Michoacán tenía acceso a la Unión Americana. Fue hasta el 28 de julio pasado que, tras tres años de

negociaciones, EU dio entrada al primer primer cargamento de aguacate de Jalisco, entidad que ya tiene huertas certificadas para la exportación al país vecino en 10 municipios. El aguacate mexicano ha llegado los últimos ocho años a las mesas de los consumidores estadounidenses bajo la marca Avocados From Mexico, que es líder en ventas en Estados Unidos. Hasta antes de la apertura del mercado estadounidense, Jalisco exportaba 105 mil toneladas

de aguacate al año a Canadá, Japón, Centro y Sudamérica. Se estima que a la Unión Americana se manden 145 mil toneladas de fruta jalisciense en el primer año.



Avala funcionario transa hotel y plaza en el Azteca

ALEJANDRO LEÓN

Las cuestionadas modificaciones a los usos de suelo en el Estadio Azteca para construir un centro comercial y un hotel de cara al Mundial 2026 fueron aprobadas por un ex funcionario que pasó un año en prisión por haber autorizado cambios similares que resultaron ser ilegales.

Vecinos dudan que el proyecto sea viable, por lo que piden revisar el dictamen, así como el impacto de la obra en la movilidad y en el abasto de agua en la zona.

El funcionario que autorizó las obras es Francisco Alejandro García Robles, quien en el sexenio de Miguel Ángel Mancera encabezó la Dirección de Instrumentos para el Desarrollo en la Secretaría de Desarrollo Urbano (Seduvu).

En febrero de 2019, la actual Administración lo investigó por actuaciones en 49 dictámenes que no fueron firmados por el titular de Seduvu, sino por García Robles en ausencia del titular de la dependencia.

Entre esos 49 está el del Azteca, firmado en agosto de 2016.

García Robles fue detenido en diciembre de 2020 y sentenciado a un año de prisión por una autorización irregular.

Actualmente, la Contraloría tiene abiertos ocho expedientes, cinco de los cuales son por haber emitido dictámenes fuera de la ley para cambios de uso de suelo, límites de zonificación e integración de polígonos de actuación entre 2018 y 2019.



Conózcalo

- En el sexenio pasado fue director de Instrumentos para el Desarrollo en la Seduvu.
- Sentenciado a un año por una autorización irregular.
- Tiene abiertos al menos ocho expedientes más en Contraloría.
- Su jefe era Felipe Gutiérrez, quien tiene orden de aprehensión por anomalías relacionadas con construcciones.

Aunque logró evitar inhabilitación de 10 años, hay otras investigaciones en proceso, por lo que a la fecha no puede ejercer en el servicio público. El Gobierno de la CDMX asegura que la autorización en el Azteca no tiene inconsistencias, pero vecinos de la zona lo dudan.

CIUDAD



MATAN A 2 NIÑOS EN VERACRUZ

En un ataque a balazos murieron ayer dos niños, una mujer y tres hombres que viajaban en una camioneta y en un taxi en las inmediaciones de la zona aeronaval y del Aeropuerto Heriberto Jara.

REFORMA / STAFF

Cuatro taxistas fueron detenidos ayer por agredir a un conductor de la plataforma Uber en Benito Juárez (Cancún), Quintana Roo, confirmaron reportes oficiales.

Acusados por taxistas nacionales e internacionales de actuar como una mafia, los taxistas fueron detenidos a la altura del Bulevar Kukulcán. Jorge Aguilar Osorio, Secretario del Ayuntamiento de Benito Juárez, aseguró que también se pedirá que el Instituto de Movilidad retire las concesiones a los detenidos.

"Detenidos 4 taxistas por alterar el orden público. También se les retiraron los vehículos y mañana mandaremos oficio a @imovepro para la suspensión de concesiones. #YaBasta #CancúnEsPrimero", publicó ayer el funcionario municipal. Según reportes locales, los taxistas detenidos fueron Eymen Mauricio, con la unidad 5434; Juan Carlos, con el taxi 5033; Yukio Alfredo J. H, con el taxi 4715, y Arsenio Jaimés, con el taxi 8237. Ante esa y otras agresiones, ciudadanos comenzaron a circular una propuesta en redes sociales para que el próximo 27 de enero ni ciudadanos ni visitantes usen taxis en Cancún.



Crece sólo 2.2% en 2022

Impactan políticas a energía eólica

Traban a privados y buscan favorecer combustibles fósiles de la CFE y Pemex

MAURICIO ROSALES

Durante el año pasado, la capacidad instalada de parques eólicos para generación eléctrica desaceleró fuertemente en el País por las políticas del Gobierno del Presidente Andrés Manuel López Obrador, advirtieron empresarios de este sector.

A nivel nacional, detallaron, la capacidad creció en 2022 apenas 2.2 por ciento, tasa que contrasta con la de 71 por ciento de 2021 y el ritmo promedio anual de 24.7 por ciento en los últimos 12 años.

La desaceleración, explicaron, responde a cambios regulatorios que afectaron a los productores privados de energías limpias para buscar beneficiar a las empresas estatales, CFE y Pemex, que consumen combustibles fósiles y por tanto más contaminantes.

"La actual Administración (federal) detuvo el desarrollo de las subastas (eléctricas) de largo plazo, que implicaron en su momento inversiones por 3.5 mil millones de dólares", señala el Cluster Energético de Nuevo León en un reporte que cita información de la Asociación Mexicana de Energía Eólica (AMDEE). "El 2022 pasará a la historia como un año de poco crecimiento eólico, y Nuevo León no será la excepción", afirma el análisis.

Estas trabas se dan en un momento en que inversionistas demandan cada vez más energías renovables a México.

REFORMA publicó el viernes que Alemania, por medio de su Embajador en México, Wolfgang Dold, advirtió que sus empresas requieren alternativas verdes de energía, en especial porque para el 2030 se deberán cumplir exigencias del mercado estadounidense.

SOFOCAN CRECIMIENTO

El actual Gobierno federal ha obstaculizado la generación eléctrica eólica, hundiendo su crecimiento a cifras de un dígito.



FUENTE: Elaborado por REFORMA con datos de la AMDEE.

Roberto Mercado, director comercial de Epson, consultora en compra de energía, dijo que el actual Gobierno no le ha dado importancia a las energías limpias por tratar de fortalecer a las empresas estatales.

"Desde que inició este sexenio", ejemplificó Mercado, "suspensionaron indefinidamente la cuarta subasta de energía eléctrica, aun cuando la última (realizada) impuso un precio récord".

En 2018 se esperaba que para 2024 el País alcanzara 16 mil MW en capacidad instalada, de acuerdo con el Consejo Global de Energía Eólica.

"El giro de la actual Administración federal hacia el mayor uso de combustibles fósiles y energía hidráulica", señaló el Cluster nuevoleonés, "provocó que la proyección se recortara a sólo 9 mil MW para ese año".

La AMDEE reveló que se contó en 2022 con una capacidad instalada de 7 mil 312 megawatts (MW) en el País.



El jazz DORADO
En *El jazz en la Ciudad de México, 1960-1969*, Alberto Zuckermann documenta la época dorada del género. **CULTURA (PÁG. 15)**